
国 家安监总局

给劳动者配备不达标劳 防用 品将受处罚
据工 人 日 报 消 息　鉴于 《劳动

防护用品监督管理规定》已于2015

年7月 1日 废止 ，为加强用人单位
劳动防护用 品 的管理 ，保护劳动
者的生命安全和职业健康 ，国家
安监总局 日 前制定 了 《用 人单位

劳动防护用 品管理规范》，要求用
人单位对劳动防护用 品 的使用情
况 进 行 一 次 自 查 ，并 按 照 《规
范》要求完善工作制度 ，为劳动
者配备符合国家标准或者行业标

准的劳动防护用 品 ，对用人单位
未给劳动者配备劳动防护用 品或

者配备不符合国家标准或者行业

标准劳动防护用 品 的 ，依法予 以
处罚 。

据悉 ，近几年 ，国家 安监总
局职业健康司在执法检查和职业

病危害专项治理中发现 ，许多用人
单位在劳防用 品 的管理方面存在

薄弱环节 ，有的企业根本不为劳动
者配备劳防用 品 ；有的即使配备劳

防用 品 ，但质量较差 ，不符合国家
法规和标准要求 ；还有的劳动者不

会正确使用劳防用品 。

据不完全统计 ，未配备劳防

用 品 、劳防用 品 不合格 、劳防用

品使用 不 当 等导致的各类伤亡事

故 占 工 矿 企 业 伤 亡 事 故 总 数 的

16%，每年造成的直接经济损失

高达上百亿元 。因此 ，进一步规

范用 人单位劳防用 品 的使用和管
理工作 ，则显得尤为重要和紧迫 。

白 阿莹一行深入企业慰问困难职工

省 总 工会主席 白 阿 莹 （右三）、常务副 主席 周 树红 （右二）、副 主席 王 宏 兵
（ 右 一 ）在 西 安卫光科技有 限公 司 看 望慰 问 劳模 。

本报记者　郭玉军　摄

昨 日 ，省 总工会常务副 主席 周 树红 （左一）、副 主席 王宏兵一行来到 省 广 电 系 统看望慰 问 全
国 劳模和 困 难职工。周 树红一行分别 看望 了 全 国 劳模 、五一 劳动 奖章获得者 贠 恩凤 ，全 国 劳模
应 启敏和 困 难职工张斌 、毛亚 宁 、张建军等。　本报记者　刘强　摄

本报讯 （记 者　薛 生 贵）2月 1
日 ，省总工会主席 白 阿莹 、常务副
主席周树红 、副主席王宏兵一行到

西安卫光科技有限公司 、陕西汽车
集 团有 限责任公司慰 问劳模和 困

难职工 ，为 四 户 家庭分别送去 了
2000元慰问金 ，为两家企业分别送
去 了 10万元的 困难职工帮扶慰问

金 ，并代表省委 、省政府和省总工
会 向他们致 以新春的 问候和节 日

的祝福 。

白 阿莹一行首先来到西安卫

光科技有限公司 ，同企业负责人进
行了座谈 ，详细了解了企业经营和
困难职工保障情况。随后 ，他们来

到省级劳模 、高级工程师 、73岁 的

王金城家里 ，白 阿莹 向他拜年 ，并
与老人亲切交谈。他说 ，您是老劳

模 ，给企业作 出 过很大贡献 ，我们
一定要 照顾好您这样 的老 同 志 。

在因病致困的职工周小军家里 ，白
阿莹仔细询 问 了 治疗情况和医疗

费报销情况 ，叮嘱企业工会一定要
照顾好因病致困的职工群众 。

随后 ，白 阿莹一行来到陕西汽车集
团有限责任公司家属区看望慰问 困难职

工。在 困难职工王碧霞和马希华家中 ，
白 阿莹详细询 问 了 两位老人的病情以及

看病就 医 、大病 报销和慢性病 报 销 情

况。他叮嘱企业负责人要多关心 困难职

工 ，多给予照顾 。在听取企业负责人汇
报后 ，白 阿莹指出 ，送温暖活动是党和政
府关心基层群众和弱势群体的责任和义

务 ，各级工会领导干部要带头深入 困难
企业了解情况并与企业党政和职工共商
解困措施 ，要按照 “精准扶贫”的要求 ，加
大送温暖资金筹集力度 ，资金分配要 向
困难情况较多的地方 、产业和企业倾斜 。
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近 期 ，一 些 农 民 工 为 讨 工 钱 遭 受 殴
打 、伤 害 的 事 件偶 有发 生 ，一 姓 李 的 农 民
工 日 前讨 薪 时 ，在 老板 办公室 竟被 活 活打
死 ，如此 丧尽天 良 的 暴行令人发指 。春 节
将 至 ，农 民 工 讨 薪 又 成 为 各级政府和媒体
关 注 的 焦 点 ，拖 欠农 民工 工 资 已 成 为 一 种
潜规则 ，年年喊年年抓年年拖欠。在 一 些
地 方 ，农 民 工 兄 弟 为 此 付 出 了 惨 重 代 价 ，
令人痛 心 。

每到 年 末 ，从 国 务 院到 各级政府都 下
发 治 理拖 欠农 民 工 工 资 的 文件 ，成 立 解决
农 民 工 工 资 办 公 室 。劳 动 、住 建 、公安 等
部 门 联合行动 ，对解决拖欠农 民 工 工 资发
挥 了 一 定 的 作 用 。但 并 没 有从根本上 解
决 问 题 ，且 有 相 当 部 分 是政府 工 程拖 欠
的 。农 民 工 们 辛辛苦苦在 外打拼一 年 ，为
城 市 和 社 会 的 发展作 出 了 巨 大 的 贡 献 。
农 民 工 外 出 打 工 就是为 了 挣钱养 家糊 口 ，
结 果 辛苦一 年还拿 不 到 血 汗钱 ，不 知 回 家
如 何 面 对 亲 人期 待 的 目 光 。他们 面 对 不
讲诚信 、不 支付 工 资 的 老板 ，除 了 失 望 、焦
虑 、气愤 、怨 恨之 外 ，更 多 的 只 能是 无 奈 。
一 些农 民 工在讨要无果 的 情 况 下 ，难免 会
出 现一 些过激行 为 ，甚 至 用 自 己 的 生命进
行抗 争。不 是农 民 工 兄 弟 不 懂得 珍 惜 生

命 ，他们 作 为 弱 势 一 方 ，还 能 怎 么 样呢？如 果我 们 一 些 企
业 老板 、政府讲诚信 ，能按 时 兑现他们 的 工 资 ，谁还愿 意 付
出 生命的 代价呢 ？

农 民 工 打 工挣 工 资 ，这本是天 经 地 义 的 事 情 ，正如公
务 员 上 班 ，国 家 支 付 他 们 工 资是 一 个道理 。无 论是公务
员 ，还是农 民 工 ，都是 用 自 己 的 劳动 获得收入 ，其 薪 水应 按
时 支付 。

尽 管 欠 薪 有 多 方 面 的 原 因 ，但一 些 企业诚信缺 失 ，政
府部 门 监 管 不 力 有 着 不 可推 卸 的 责任。每 个 打 工 者 身 后
都 有 一 个 家 庭 ，所 以 不 论从 法律上还是道 义 上 ，拖 欠农 民
工 工 资都说不 过去 。

年 关将 至 ，我 们 的 各级政府部 门 应切切 实 实把保 障 农

民 工 合 法权益 工 作 落到

实 处 ，在 严 厉 打 击 拖 欠
工 资 的 同 时 ，尽 快 从 政
策 上 完 善农 民 工 工 资 的
发放 ，再不要让农民工 为
讨薪付 出 不应有的代价。

全总办公厅为 铜川 市贫困村 “送温暖”
本报讯 （通讯 员　高 仁 平 ）1月 27

日 ，省总办公室党支部受全总办公厅
委托 ，带着他们捐赠的衣物 、文具盒 、
铅笔和笔记本等物品 ，来到铜川 市耀
州 区瑶 曲 镇车洼村为 留 守老人儿童

和贫困户家庭 “送温暖”。

车洼村位于耀州 区北部 ，是瑶 曲
镇最落后的贫 困村 ，认定的贫 困户为

1 12户 364人 ，超过全村总人 口 的 一

半 。这次 “送温暖 ”活动除 了 全总办

公厅捐赠的物品外 ，省总办公室党支

部还拿 出 支部活动经费 2000元 ，为
42名 留守儿童购买 了 书包 ，并争取省

总 “送温暖 ”资金 3000元慰 问 了 6户

贫 困户 ，耀州 区总工会还为他们送去
了米 、油等过年用品 。

昨 日 ，恰逢农 历 小 年 ，在 西 安
至 昆 明 的 K165次 英雄 列 车 上 ，由
四 川 美 姑 县 原 生 态 毕摩 乐 队 与 西
安客运段职 工 民 乐 小 分 队联合 举

办 的 “英雄列 车 民族之声 亲 情 温 暖
回 家路 ”音 乐 会 ，让 广 大 旅客 感 受
到 了 民族音 乐 的 魅 力 。

薛生贵　王曙天　摄

省国 防工会一届 二次全委会议召 开
本报讯 （记 者　杨 志 勇 ）1月 29日 ，省国

防工会召 开一届二次全委 （扩大 ）会议 。省

总工会副主席张仲茜出席会议并讲话 。

会议提出 ，2016年全省国防科技工业工
会工作的整体思路是 ，以 习近平总书记系列
重要讲话精神为统领 ，以党的十八大和十八

届三中 、四中 、五中全会精神为指导 ，继续深
入贯彻党 中 央和省委关于群 团工作的重要

部署 ，按照省总和中 国国防邮 电工会的工作

要求 ，以增强工会组织的
政治性先进性群众性为

目 标 ，以服务大局 、服务基层 、服务职工活动
为主线 ，不断创 新工会工作机制和活动方
式 ，改进工作作风 ，提升服务水平 ，增强凝聚
力和战斗力 ，在推进国防科技工业的改革发
展和陕西经济稳增长中更好地发挥工会组
织的重要作用 。

会上还表彰了 陕西省军 民融合 “双百工

程 ”劳动竞赛优胜单位 、陕西省 国防科技工
业“工人先锋号”等先进单位和个人 。

西安市总工会十四届 四次全委会议召 开
本报讯 （记者 　钟洁）1月 30日 ，西安市总

工会第十四届委员会第四次全体会议召开 。

会议对 2016年西安市工会工作提出 总

体要求 ：要以党的十八届五中全会精神和 习
近平总书记系列重要讲话精神为统领 ，认真
贯彻党的群 团工作会议精神以及全总十六
届四次执委会 、省总十三届五次全委会和市

委十二届八次全

委 会 工 作部 署 ，

践行创新 、协调 、绿色 、开放 、共享的发展理

念 ，紧盯“全面建成西部强会 、全力争创全国
一流”的 目 标 ，以 “三服务一加强”为抓手 ，着
力增强 “三性”，着力去 除 “四化”，着力做强
基层 ，着力 创新发展 ，组织动员全市广大职
工为实施该市 “十三五 ”规划 、全面建成小康
社会作出新贡献 。

渭南市总工会二届 九次全委会议召 开
本报讯 （记 者　古 晓娟 ）1月 28日 ，渭南

市总工会召开二届九次全委 （扩大 ）会议 ，传

达省总工会十三届五次全会精神 ，回顾总结
表彰去年的工作 ，研究部署今年各项 目 标任
务。会议特邀中省市劳模代表参加。

2016年 ，渭南市总工会将坚持以大局为
要 ，组织职工建功立业 ；坚持以职工为本 ，切

实加强维权工作 ，增
强 工 会 组 织 的 凝 聚

力 ；坚持以帮扶为先 ，认真做好职工服务工
作 ，不断提高工会组织吸 引 力 ；坚持以创新
为根 ，加强基层组织建设 ，发挥工会组织战
斗力 ；深入开展 “农 民工入会集中行动”，持
续做好农 民工入会工作 ，加强对农 民工的思
想引领 ，实现农 民工入会数量和服务质量双
提升 。
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今年企业“涨工资”将趋于谨慎
调薪次数和覆盖率减小

据初步统计，2015年各地公布的工资
指导线相比 2014年 多持平或下调 ，这 一
状况已是连续第二年出现。有机构预测 ，
在经济下行的大环境下 ，企业利润空间缩

小 ，支付能力下降 ，更多企业将采用减少调
薪次数和降低调薪覆盖率的方式来减轻企

业的营运压力 。在就业压力增大背景下 ，
2016年多数企业对调薪也趋于谨慎。

向 下　整体工资指导线降低

企业工资指导线 由 基准线 、上线 （又
称为预警线）和下线构成。它是政府根据
当年经济发展调控 目 标 ，向企业发布的年
度工资增长水平的建议 ，并不具有强制约
束力 ，但可作为企业与职工开展工资集体
协商以及企业 自 身合理确定工资增长水

平的参考依据 。

记者初步统计，2015年各地公布的工
资指导线相比 2014年多持平或下调 。例

如 ，北京 2015年工资增长基准线 由 去年
的 12%降为 10.5%；上海 2015年基准线为

1 0%，较去年下降 2个百分点 ；广东 2015
年基准线为 8.5%，较去年下降0.5个百分
点 。新疆 、天津 、山西 、陕西这 4省市基准

线均下调了 3个百分点 ，降幅最大。除了
政府制定的工资指导线的下降 ，从机构调
研数据也可以看出 ，经济增速和就业形势
的变化已经对薪酬增长造成影响 。

前程无忧近 日 发布的《2016离职与调

薪调研报告》显示，2015年我国经济在总
体平稳基调下继续呈现弱势 ，企业投资状
况与盈利状况均受到较大影响 。多数地

区2015年企业工资指导线涨幅为持平或

下调 ，更多企业在调薪方面趋于保守 ，预
计2016年调薪幅度仍会有小幅下降 。

这与政府方面给出 的解释趋 同 。云

南省2015年企业工资增长上线为 17%、基

准线为 10%、下线为 3%，分别比 2014年低
1%、2%、1%。对此 ，云南人社厅表示 ，云南

省 2015年整体经济下行压力较大 ，企业
经营和发展压力较大 ，政府促就业 、稳增

长 压 力 较 大 ；同 时 ，云 南 省 2015年 度

GDP、劳动生产率 、消费价格指数等宏观

经济发展调控 目 标均明显低于2014年 。

事实上 ，从历史数据看 ，经济形势与
薪酬趋势的相关性 比较明显 。韬睿惠悦

此前发布的一份调研报告显示 ，中国企业
的 年 薪 酬 增 长 率 在 2011年 出 现 峰 值

1 1.6%之后 ，开始放缓 ，从 2012年开始增
幅仅为个位数，2012至2013年大概是9%，
2014年 是 8.8%。前 程 无忧 的 数 据 也 显

示，2015年企业调薪平均幅度为 7.6%，较
2014年下降 0.5个百分点 。而预计 2016

年企业的调薪幅度依旧维持下降趋势 ，将
降至7.3%。

分化　行业 间 涨薪幅度差异明显

2015年 ，中国经济发展步入新常态 ，

经济增速从高速转为中高速 ，制造业等部
分企业在转型过程中 陷入低潮 ，而互联

网 、生物医药等行业则 “逆风而上”发展迅

速 ，行业间涨薪幅度分化明显 。
《2016离职与调薪调研报告》显示 ，

随着 中 国金融市场的蓬勃发展 ，人才竞
争愈演愈烈 ，行业 间频现以高薪 、股权
期权激励等为诱饵的 “抢人大战”，推动

金融行业的涨薪速度遥遥领先。在大数

据和 “互联 网+”兴起的 背景下 ，高科
技行业再次迎来较多发展机会 ，员工薪
酬也是水涨船高 。生物医药行业的稳健

发展也为员工涨薪提供 了 坚实的物质基

础 。随着中 国 经济 向 服务型经济转型 ，

现代服务业将成为经济增长 引擎 ，员工
薪酬亦平稳增长 。但与此 同 时 ，制造业
受冲击尤为 明 显 ，部分企业产能过剩 ，

开工不足 ，部分岗 位被取消或缩减 ，薪
酬增长放缓 。

（ 下转二版 ）


